
调度班长的选矿情

———记矿业分公司铜山口矿选矿车间

调度班长、公司劳模、共产党员江海军

给机组设备刷上防锈漆

换上“新装”、在微信工作群

进行雨季安全提醒、 为重要

设备安排“保姆式”特护。 2

月 24 日，冶炼厂电解车间党

员骨干算好“指缝”间的成本

账，在各自岗位创新创效、修

旧利废的行动， 每天都在岗

位上精彩上演着。

近期，点开微信朋友圈，

都是宣贯“三会” 精神的照

片、文章、相关内容，可以说

已经“爆屏了”。 报告上所

讲，机遇不是天上掉馅饼，机

遇不会主动送上门， 抓机遇

如逆水行舟、滚石上山，能否

抓住机遇关键靠拼靠抢。 正

如一股汹涌的暖流一样流淌

进每一个岗位人的心窝。 党

员骨干铆足了劲，抓安全、降

成本， 用实际行动诠释着这

句既接地气、 又鼓舞人心的

“金句”。“干起事来首先想

到自己是一名党员， 走到哪

儿都要做好表率、 起好示范

带头作用。 ”党员徐振介绍。

把难题变成课题， 把想

法变成现实， 努力降低生产

成本，是车间各个岗位上“行

家能手”的最大目标。针对春

节以来， 持续低温雨水天气

的影响， 党员骨干们坚持早

晚“看铜”，加强阴极铜板面

析出质量追踪， 通过“敲、

摸、看”三步法观察铜生长变

化，实施预防措施。 编制“清

理进液支管结垢 ”OPL 教

程， 建立 16 个操作步骤，指

导职工正确清理进液支管的

内部结垢， 管线上出现跑冒

滴漏迹象，立即“捉拿归案”

加速处理。“OPL 教程不仅提

高了操作安全性， 还延长了

进液阀门的使用周期， 单个

阀门的使用周期延长到 3

年， 可以节约阀门 2000 多

个。 ”职工黄志说。

阴极洗涤机组出口处，

由于挡板距离较大， 阴极铜

底部在输出链条挤压， 易造

成板面受刮花或破损， 影响

铜外观质量， 不能算高纯阴

极铜。 党员们寻思着进行改

造，有的忙着拆除底座螺栓，

全力以赴；有的现场指挥，沉

着冷静，大伙各司其职，有条

不紊。一时间焊花飞溅，焊机

轰鸣，在输出末端加焊 10cm

铁板， 增加阴极铜接触输出

链面积， 杜绝阴极铜板面破

损。“这下好了，不仅彻底解

决了阴极铜传送故障， 还能

节约成本上万元呢。 ”看着大

家的劳动成果， 机组职工潘

涛激动地说道。

“在关键时候，就需要我

们党员发挥表率作用， 带领

职工一起攻克每一个困难！ ”

又是一年春来早， 党员在工

作中创精品、争一流，时刻在

工作中展现先锋形象 ，“初

心” 在奋进的征程中绽放出

了“别样红”。 看着系统工艺

参数越来越稳定， 指标不断

攀升， 大伙欣喜地说：“有党

员骨干的带头示范， 大家各

司其职，团结协作，定能让指

标‘节节高’！ ”

（晨曦）

在职工眼里， 矿业分公司铜山口

矿选矿车间调度班长江海军很朴实、

随和，总有一身使不完的劲，常常是车

间厂房、生产调度室、精矿仓等地方来

回“跑”。 特别是在 2018 年 M5064 新

球磨投产试运行期间， 虽然需要忙乎

的事情很多，但是当设备出现故障、生

产出现异常的时候， 他总能够及时出

现，并寻找协调解决的办法。江海军自

2000 年 12 月参加工作起就一直在选

矿车间。 18 年来，他从一名球磨工干

到副班长、正班长、磨浮大班生产副值

班长，再到调度班长，用浓浓的选矿情

感染着身边每一位同事， 有力保障了

选矿作业顺畅运行，2018 年铜山口矿

顺利完成全年矿山铜任务， 并创造了

新的历史纪录。

作为一名普通党员， 江海军在平

凡的岗位上做出了不平凡的业绩，他

曾经因为工作出色，2014 年、2015 年

连续两年被评为公司劳动模范。 他坚

持在生产过程中不断强化个人学习，

进一步提升业务管理水平。 2018 年，

选矿车间实施厂区封闭管理， 车间将

执行的重担交给了江海军， 没有任何

经验的他为了做好封闭管理， 在网上

查阅上百份封闭管理制度， 同时自己

主动到周边厂矿去考察， 借鉴兄弟单

位成功经验，结合车间实际制定了《选

矿车间封闭管理制度》，同时分别在车

间 5 个大门制作公示牌， 自己每天到

车间各个进出口巡查是否按制度执

行，哪怕是亲友也不徇私。 一次，他堂

弟因急于出门而动手将伸缩门推开，

导致门损坏， 当通过监控查出是自己

的堂弟违反制度时， 他耐心给堂弟讲

解制度， 并对他破坏门禁管理的行为

进行了严厉批评， 还从重扣罚 300 元

并要求写一份检讨张贴在大门口。 大

家通过这次事情， 进一步了解了封闭

管理的重要性，生产秩序进一步强化，

也杜绝了非车间职工擅自进入作业场

地造成的不安全情况。

江海军始终坚持在生产第一线，

合理指挥生产，踏实完成工作。选矿车

间调度组担负着选矿流程连续生产的

重任，而成员的责任心、协调能力直接

关系着车间生产是否正常运转， 必须

时刻保持清醒的头脑和高度集中的精

力，来不得半点疏忽。 自 2018 年 4 月

份球磨改造以来， 老系统球磨部分拆

除，新流程再建，全年任务重、时间紧，

他深知在最短的时间内完成调试工作

的重要性。他认真实践该矿“党员七带

头”活动要求，在安全生产等各方面发

挥着先锋模范作用，作为老球磨工，他

在协调日常生产之外， 积极深入球磨

改造现场全力协调配合施工单位。 有

一次， 他在巡查中发现生产水管道被

挖破，大量生产用水涌入施工现场，生

产水池水位急剧下降， 对老系统生产

和施工进度造成双重影响。 此时通知

大班长组织人员处理必然会造成时间

浪费， 他当机立断找到一名操作人员

拿上工具， 直接冲到山上生产水池旁

关掉总进水闸门。正逢六月天，他全然

不顾手臂上被杂草割出的一道道小伤

口带来的疼痛。 施工单位负责人事后

说，幸亏处理及时，不然刚建造的基础

经过长时间泡水就白做了。

选矿扩能改造后每天处理量达到

6000 吨左右， 面对生产处理量激增带

来的压力， 江海军经常下现场了解情

况协调生产，时常是一通宵不能合眼。

由于处理量的加大对用水有十分严格

的要求， 要确保生产主水池水位不能

低于 2.8 米， 为确保新旧系统正常运

行， 他和生产技术主任一起将车间供

水系统进行了重新梳理， 进一步确认

生产供水的每条管道的走向和每台供

水泵的功率流量， 找出了许多老旧及

深埋地底的管路， 制作了详细的选矿

车间供水系统图， 根据车间生产需要

优化了供水流程， 改变供水模式。 同

时， 供水量的变化需要经常调度调整

供水流程， 他自己经常半夜跑到磨浮

厂房后的半山腰上调节用水阀门，只

要生产需要， 即便是雨雪严寒天气也

从未间断。 有人替他算过，平均一个月

加上 6

、

7 个班是常事，而且事无巨细，

就算工作任务再累、再脏，他也不给自

己找任何拒绝的借口。 尽管他心里对

家庭有着太多内疚， 心里无比想念家

人，但在工作中，他将这份想念埋在心

底，并转化成巨大的前进动力，以敢为

人先、 勇站排头的干劲和热情释放自

己那股浓厚的选矿情。

“奉献不言苦、追求无止境”是江

海军经常勉励自己的话， 并将之作为

工作上的准则和追求，努力践行着，不

断在平凡工作中用自信和智慧、 坚强

和执着表达一份对有色、对矿山、对选

矿作业最真挚的感情。

（杨继成）
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春节刚过 ，一场 “倒春寒 ”

让人猝不及防。 而就在此时，让

矿业分公司丰山铜矿采掘车间

机运大班支部书记席智军感到

寒冷的不只是身体 ，还有内心 。

2

月

11

日， 春节假期后上班的

第一天 ， 席智军在看到生产报

表上一月份的装车效率定格在

了

3.025

吨

／

车， 整个人顿时焦

虑起来。

丰山铜矿井下原矿运输普

遍使用的是

2.5

立方米侧卸式

矿车。 多年来，矿车物料结底是

井下各生产中段运输中普遍存

在的问题 ，危害很大 ，特别是在

停产检修而又启动生产之际 ，

此类问题尤为突出。 据统计，丰

山铜矿井下矿车结底量一般为

矿车容积的

20％～30％

， 严重情

况有时竟达

30～40％

（平均不低

于

30％

） 大大地降低了运输效

率，浪费了大量能源 ，增加了运

输成本 ， 更严重的是制约了井

下生产 。 为了解决这一生产难

题 ，采掘车间于

2018

年

3

月就

此开展了效能监察工作 ， 希望

通过有效地监管 ， 将运矿装车

效率提高至

3.1

吨

／

车。

为确保监察目标的实现 ，

车 间 逐 一 制 定 工 作 计 划 和 方

案 ，分工明确 ，责任到人 ，通过

围绕项目监督检查 ， 认真分析

原因 ， 制定整改措施 ， 建章立

制 ， 对需要提出监察建议的及

时提出监察建议。 与此同时，机

运党支部结合这项工作 ， 在党

员中开展 “提高运矿装车效率 ”

主题活动 ，党员挂点到机台 ，落

实好班中吹车制度 ， 为提高装

车效率添砖加瓦 。 一分耕耘一

分收获 ， 到

2018

年

12

月底效

能监察结项时 ， 运矿装车效率

从

2.86

吨

／

车提升到了

3.2

吨

／

车。

可效能监察工作刚刚结束

一个月 ， 就出现了装车效率大

幅度下降的情况 ， 席智军感到

深深自责 。 “不能因为项目结

项，就又回到起点 ，必须把好的

传统保持下去！ ”他心里暗自下

定决心。

第二天 ， 席智军就将支部

全体党员召集到了一起。

“今天召开党员大会主要

是围绕装车率下降分析原因 ，

制定改进措施 。 ” 会议刚一开

始 ， 作为主持人的席智军开门

见山地说出了此次党员大会的

目的。

“我认为效能监察工作结

束后 ， 大家对这项工作开始松

懈，班中吹车制度执行不严 ，造

成装车质量下降。 ”一向比较活

跃的支部委员金顺和首先提出

了自己的意见。

“近段时间由于南缘矿溜

井大块较多 ， 负

12

线井含泥

重 ， 正

13

线井矿石水分较多 ，

造成矿车搭矿 ， 影响了装车效

率。 ”支部党员张勇提出了自己

不同的意见。

……

“刚才大家对装车效率下

降进行了剖析 ， 并制定了改进

措施 ， 我希望我们支部每名党

员要充分发挥先锋模范作用 ，

严格执行两次放矿及班中吹车

制度 ，实现满装稳跑 ！ ”席智军

在最后做了总结性发言。

行动是成功的开始 。 席智

军以 “提高运矿装车效率 ”主题

活动为载体 ， 将党员重新划分

到机台 ， 督导职工能够落实班

中吹车制度 ， 利用每天的班前

会 在 职 工 中 做 好 宣 传 引 导 工

作 ， 每天到生产管理部查看当

日的装车效率 ， 及时做好活动

分析，跟进活动进展。 功夫不负

有心人，

2

月

18

日，在车间生产

调度会上公布的一周以来的装

车效率为

3.44

吨

／

车。

“效能监察工作虽然结束

了 ， 但保障装车质量这项工作

才刚刚开始 ， 我们要一如既往

地对这项工作保持高度重视 ，

充分发挥党支部战斗堡垒作用

和党员先锋模范作用 ， 坚持把

这个工作做好做实 ， 为车间生

产经营保驾护航！ ”席智军铿锵

有力的声音在这个寒冷的日子

让人倍感温暖！

（周雄飞）

抓落实贵在坚持

有一种担当叫

“党员示范”

▲张贴岗位警示标语。

岗位人员加装挡板

改善阴极铜传送。

▲江海军在选矿车间现场巡查。

▲江海军在和班员们进行工作交流。

2 月 21 日至 22 日， 金石黄金公

司党委组织开展主题为“聚人心、谋

发展、促改革、增效益”的大讨论活

动，在认真学习集团公司“三会”精神

后， 该公司职工结合公司发展现状，

不回避问题和矛盾， 积极建言献策，

现场共收集到职工意见和建议 20 余

条，并分类整理，由相关责任人认领，

会后各部门再研讨，制定相应措施。

下一步，该公司将深入贯彻落实

集团公司“三会”精神，使此次大讨论

的成果与改革发展、日常工作紧密结

合， 引导广大干部职工转变思想观

念、改进工作作风，激发干事创业热

情，破解发展难题。

（冯文杰）

金石黄金公司开展主题大讨论活动

2 月 27 日， 省电视台记者到冶

炼厂对省“三八红旗手标兵”拟表彰

对象电解车间钉耳班班长文晓莉进

行了采访。

经公司推荐及专家评审、 网络

投票、湖北省“三八红旗”系列评选

表彰工作领导小组审定，26 日，湖北

省人力资源和社会保障厅公示了

“湖北省三八红旗手标兵”“湖北省

三八红旗手”“湖北省三八红旗集

体”拟表彰对象名单，该厂电解车间

钉耳班班长文晓莉在“湖北省三八

红旗手标兵”拟表彰对象名单中。 省

电视台在获取这一新闻线索后，27

日到该厂对文晓莉进行了采访，拍

摄了她在班组、岗位工作情况。

文晓莉扎根一线，踏实肯干，团

结职工，学习进取，在“小板阴极铜”

系统“缩极距攻关”活动中，始极片

制作每天的工作量由 2912 张增加

到 3136 张，始极片制作的合格率自

始至终保持在 98.5%

以

上；班组人均

节能创效 3000 余元，实现了提质增

效的目标。

（叶建国 鲁方昆）

省电视台到冶炼厂采访报道文晓莉事迹

近日，公司管训班临时党总支

组织全体学员学习传达公司“三

会”精神。

学员们通过认真学习，深刻领

会系列报告和领导讲话精神，深

切感到公司“三会” 是鼓舞人心、

催人奋进的大会。 同时，结合各自

诊断课题开展了相关讨论活动，进

一步明确了诊断课题研究方向，并

对诊断措施进行了细化。 此外，在

对相关单位、相关人员进行访谈活

动中， 进一步宣传了公司“三会”

精神。

（程莉）

公司管训班学习传达公司“三会” 精神

2 月 22 日下午， 黄石市国资委党

委书记、 主任王斌带领国资委机关第

一、二党支部 20 名党员，深入冶炼厂电

解车间第二党支部开展主题党日活动，

对标“中央企业基层示范党支部”党建

工作经验， 协调推进重点项目建设，支

持企业高质量发展。 公司党委常委、工

会主席张建强及党委组织部、企业管理

部、投资发展部负责人参与活动。

在主题党日活动中， 市国资委第

一、 二党支部详细了解了电解第二党

支部党建工作开展情况， 观看了专题

片和党建基础资料， 实地参观了工作

现场。 活动结束后，张建强及企业管理

部、 投资发展部负责人向国资委领导

介绍了当前企业改革发展进展情况和

亟待市委市政府协调解决的问题，王

斌代表国资委表示将坚决贯彻落实市

“双千活动”要求，进一步提升服务质

量， 更好地助推大冶有色高质量发

展。

（陆军）

市国资委党委到冶炼厂开展主题党日活动


